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●现状
住户老年人居多，没

有电梯不方便

5 月 16 日，西城区红莲
北里小区住户刘女士介绍
说，该单元共 6 层 18 户。从
去年开始政府着手免费为
小区安装电梯，目前有 4 个
单元已经开始施工，另外有
两 个 单 元 也 即 将 开 始 施
工。“但我们单元因为一层
一家住户拒绝签字，一直就
没法开工。眼看整个工程
于 8 月底就全部截止了，我
们真是着急。”刘女士说。

李先生在小区住了十
几年，据他介绍，一年前居
委会找小区居民开会，告诉
大家可以免费安装电梯，费
用由地产开发商承担。但
要求所有住户签字同意。

“当场大多数住户都签了
字，但那家人并没有签。一
直到 3 月份，居委会持续和
该住户协商，希望他们能顾
全大局，考虑老住户们的实
际需要，让大家享受到这惠

民工程，但没有进展。”
在该小区住了近 28 年

的张阿姨说，小区大多数居
民都是老人。有的老人长
年无法下楼，也有老人因重
病爬楼困难，已将房子出
租，到其他小区租房居住。
因此，遇到政府安装电梯这
样的惠民工程，大家都拍手
叫好，谁知眼看就能愿望达
成，却因为邻居的不同意而
没法进行。

●难题
一层业主称影响采

光、有噪声，不同意装电梯

李先生告诉记者，不同
意签字的住户大约2年前搬
到小区，“是家里一名年轻
的女士不同意签字，她的顾
虑主要是电梯会挡光、房子
会贬值、有噪声。根据施工
方提供的图纸，电梯是要安
装到这户人家对门那边，跟
他们家关系并不大。至于
她家说的挡光问题，电梯可
以采用玻璃样式的，透光性
不成问题”。

由于居委会一直沟通
未果，今年3月以后，该楼全
体住户都出面找该户业主
协商了几次，但其就是不同
意签字。在4月份最后一次
较大规模协商中，多位业主
到该业主家敲门协商签字
时，该名女业主向上门协商
的业主们提出了索要100万
元“签字费”的要求。

5 月 20 日，记者与该名
女业主沟通时，对方证实要
求 100 万元“签字费”的事。
她表示居民确实多次找过
她，但没有对她的要求做正
面回应，“你们拿出一个解决
方案再跟我谈。”女业主说。

●回应
居委会表示仍在继

续沟通中

5 月 20 日，红莲北里社
区居委会也向记者证实了
此事。工作人员告诉记者，
去年该小区被房地集团接
收，拿到产权之后，集团就
提出了安装电梯的惠民政
策，但前提是必须居民自

愿。“该栋楼一共有 7 个单
元，126户，目前已经签署协
议、可以施工的有124户，一
户待签，只剩下那一户沟通
无果。”据居委会人员表示，
该户业主认为安装电梯后
一楼房子会贬值，“对这个
事我们已经倾注了大量的
心血，目前还在推进当中。”

同日，记者向该社区所
在的广安门外街道求证，街
道工委宣传部证实确有此
事。宣传部工作人员说，电
梯安装需全体居民签字同
意的政策来自于文件《北京
市 2016 年既有多层住宅增
设 电 梯 试 点 工 作 实 施 方
案》。

记者从北京市住建委
官方网站查到上述文件，其
实施流程报建资料一栏中
写道：“增设电梯应征得所
在楼栋专有部分占建筑物总
面积三分之二以上的业主且
占总人数三分之二以上业主
同意，同时应征得因增设电
梯后受到采光、通风和噪声
直接影响的本单元业主的同
意，并应当妥善处理好住宅
周边相邻关系。”

2016年，北京市启动既有住宅增设电梯试点工作，这一惠民实事受到大多数业主的欢迎。在实施推行中，

有业主因认为影响自家采光、有电梯噪声而对加装电梯投反对票。对此，中国人民大学公共管理学院陈幽泓副

教授认为，个人诉求应合理合法，基层政府部门落实决策时不应规避自我风险，公共政策应有具体实施细则。

想装电梯？一楼业主索百万“签字费”
称装电梯影响采光、房子会贬值；居委会表示还在推进沟通；

专家认为是否影响底层业主应有具体细则评估

一是“代建租用”模式，由业主委托
第三方作为实施主体，负责出资增设电
梯和后续维护，业主按月或按年缴纳使
用费，解决了居民初次安装费用高的问
题。

二是产权单位或集体出资加装模
式。

三是业主自筹自建模式，业主自筹
资金，委托第三方实施安装和后续维护，
费用由业主约定分摊。

(张静姝 徐丹)

■声音

中国人民大学公共管理学院陈幽
泓副教授认为，公共决策的制定要有
合理的实施方案，这个方案应该考虑
到所有业主的利益，但这个“利益”需
是合理合法的，“并不意味着一个公民
就可以推翻整个公共决策，有超过三
分之二的业主同意实施，那就可以往
下进行，个人要服从决策。这个社区
中不签字的业主担心房屋因此贬值，
这是完全站不住脚的。我国老龄化社
会已经到来，越来越多的老年人会面
临‘上楼难’的问题，安装了电梯肯定
是让这个小区的品质提升、房屋增
值。所以，该业主家提出的100万元

‘签字费’不太理性。建议个人诉求应
合理合法，不能看到大家在与她协商，
就觉得这个事儿她占理”。

陈幽泓认为，基层政府部门在落
实决策之前要求100%的居民同意才
开工这一做法并不妥，从某种意义上
来讲是为了规避自我风险而让业主们
将矛盾自我化解。

陈幽泓还认为，上述《北京市2016
年既有多层住宅增设电梯试点工作实
施方案》仍有待完善，“采光、通风和噪
声到底影响有多大，这是可以量化的，
涉及的这户业主到底会不会受影响，
应该有具体细则来评估，即便是有影
响，也应该列出对应的解决方法”。

其他单元周围已开始施工安装电梯（蓝色围挡处），但涉事单元仍没有动静，部分业主心里十分着急。受访者供图

据新京报报道，近年来，为破解“爬楼难”的问题，北京市不少老旧小区在政府或者是产权单位的协助下
安装了电梯，老人、病患上下楼方便，居民们拍手叫好。但根据一些居委会和街道办事处的规定，安装电梯需
要本单元所有业主同意，否则工程无法进行。1980年建成的西城区红莲北里小区，业主们就遇到这个难题，
某单元一楼业主担心装电梯会使房屋贬值不同意签字，称除非邻居们给出100万元的“签字费”。

人大公共管理学院
副教授陈幽泓：

个人诉求应合理合法
实施方案应再细化

北京市伟石律师事务所
律师秦伟红：

是否“直接影响”采光等
鉴定依据并不明确

北京市伟石律师事务所的秦伟
红律师表示，从法律上来说，该住户
的确有不签字的权利，但这个矛盾的
根源在于修建电梯的《实施方案》，针
对文件中的“征得因增设电梯后受到
采光、通风和噪声直接影响的本单元
业主的同意”这一条，秦律师表示，鉴
定是否为“直接影响”的依据并不明
确。

■链接

北京市老楼
装电梯三种模式


